

Director y Editor,  
J. Albertazzi Avendaño

Administrador,  
I. Contreras

Oficinas:  
Frente a la Central de Telé-  
fonos de Felipe J. Alvarado  
Apartado 318 Teléfono 511

# EL DIARIO DE LA TARDE

Diario Político y de intereses generales

Precios de suscripción

Suscripción mensual \$ 1.00  
Número suelto . . . . 0.05  
Número atrasado . . . 0.10

AVISOS  
precio convencionales

Año 1º

San José, Costa Rica, 5 de Agosto de 1915

Num. 22

## Nota editorial

# Amplitud de horizontes

Queremos repetir nuestra frase de ayer publicada a grandes letras: Se inicia la era de la libertad del pensamiento, y queremos repetirla, para explicar a Costa Rica el alto significado de esa frase que es el *Lasciate ogni speranza* para los comerciantes sin conciencia que, ignorantes de la misión que una cualquier circunstancia puso en sus manos acostumbradas al negocio judaico, hicieron de ella indigno negociado, tiránica Bastilla del pensamiento y no púpilo desde donde se predique la buena nueva, como si pudiera improvisarse periodista cualquier ente anónimo sin más credencial que un tanto de altanería para tratar a sus empleados—que pierden a las puertas de esa Bastilla toda individualidad—cual se trata a una gavilla de esclavos; y como si ese gran lote de intereses que la comunidad social ha puesto en manos de la prensa, fuera mercancía negociable, cuyo éxito dependiera del alza y baja de las pasiones que esos malos periodistas trataran de estimular sin escrúpulo y sin conciencia.

Decimos que se inicia la libertad del pensamiento, porque al estado de la prensa viene otro diario que si será tribuna libre para el debate de las graves cuestiones que el pueblo costarricense tiene por resolver, con toda la amplitud de miras que requiere una empresa de éstas, y donde encontrarán asilo todos, sin más contrasena que la buena voluntad por el bienestar del país y el patriotismo sin mácula de los que comprendan que no es echando piedras entre las ruedas del carro del Gobierno como se cumple la labor del ciudadano, sino colaborando en su obra cada uno de los que puedan aportar a ella alguna luz; y creemos todo eso no porque conozcamos su programa ni porque nos consten sus propósitos, sino por la sola recomendación del nombre que cubrirá con su prestigio esa bandera de lucha empeñada por el progreso de Costa Rica, a la misma hora en que los diarios que nos adversan se declaran indignos de representar los intereses nacionales, porque le son más gratos los de las compañías extranjeras, que tendrán prensa que los adule y privarán entre nosotros mientras nuestro suelo premie sus ansias de pulpos insaciables con su savia generosa, para ir luego a devorar los capitales que de ella derivan lejos de nuestro país, sin que nosotros recibamos en cambio más beneficio que los datos estadísticos.

Porque hay que confesar que desde que ese *trust* odioso hizo el monopolio de la palabra escrita—y ya de eso hace buen rato—no hay libertad de pensamiento en Costa Rica. Fuera de la libertad de elogiar y adular hasta repugnante a la Unifed y a Mr. Lindo, esa empresa—de tres papeletes distintos y un sólo negocio verdadero—no ha ofrecido ninguna otra a quien quiso hacer uso de sus columnas. Sabemos de un buen reputado escritor que ha laborado durante largos años en favor del bien nacional, a quien

le fueron negadas las columnas de *La Información* para publicar una serie de artículos de interés palpitante, seguramente porque no provocaban una réplica pagada, y a cuya insistencia se contestó poniéndole precio por columna a sus publicaciones que tratan—repetimos—de asuntos de vital importancia para el país.

Podríamos citar muchos casos más graves aún como la negativa de publicar en sus talleres *La Unión Obrera* porque, defendiendo los intereses nacionales perjudicaba los de Mr. Lindo, que parecen ser los de *La Moderna*; pero no lo hacemos porque eso formará, probablemente, capítulo aparte, cuando hayamos de hacer el balance final de esa empresa nefanda cuya sentencia de muerte tendrá mucha satisfacción de firmar *EL DIARIO DE LA TARDE*.

Cómo iba a haber libertad de pensamiento en esa fábrica de papel impreso, si todo intento noble y todo ideal que no correspondía a una partida en sus libros, encontraba siempre la ignorancia y la ineptitud del empresario que, sin lejana noticia de la actuación de un periodista, pretendió orientar la opinión del país desde el segundo piso de su casa comercial?

Cómo había de soportar el país la tiranía de los comerciantes que erraron su camino y que quisieron imponerse a su conciencia? Tenía que operarse la reacción, vigorosamente, y a ella estamos asistiendo. La creación de dos diarios nuevos—el nuestro y *EL IMPARCIAL* que se publicará dentro de poco—vienen a salvar el decoro nacional, en el naufragio de todos los principios a que se han arrojado nuestros adversarios, y a ofrecer amplios horizontes al pensamiento.

*La Epoca* comprendió todo esto y dió la bienvenida al colega; nosotros no haremos menos porque, comprometidos en esta lucha de conciencia contra los fariseos que, como en el pasaje bíblico, están de más en el templo de la opinión pública, sin que falte el látigo que fustige sus espaldas, creemos que el podrá interpretar, sin traicionarlo, el pensar y el sentir de Costa Rica.

Con respecto a que se nos siga llamando asalariados, hemos de repetir por última vez y para siempre, que somos gobiernistas porque a eso nos obliga nuestro deber de ciudadanos y nuestra conciencia de republicanos, y porque obrar de manera distinta sería renegar de nuestras luchas políticas de ayer y desconocer la labor de este Gobierno, la que aplaudimos calurosamente por valiente y por patriótica, sin que eso signifique que hayamos vendido nuestra pluma ni esclavizado nuestra conciencia, que sabrían clamar en contra de este orden de cosas si mañana, desgraciadamente para Costa Rica, sus labores no se encaminaran como hasta ahora hacia la prosperidad nacional; y eso tenemos derecho a exigir que se nos crea, porque no hay antecedentes ante cuya acusación debiéramos enmudecer.

# Somos imparciales

Publicamos hoy un interesante artículo de don Guillermo Obando sobre el Imperio de Bismarck. Ya hemos dicho que somos neutrales en lo que se refiere a estos asuntos de política internacional que sólo indirectamente nos tocan a los costarricenses, y, por esta misma razón, aceptaremos y publicaremos con gusto cualquier otro trabajo de esta índole que se nos remita sobre Inglaterra, sobre Francia o sobre cualquiera de las naciones que actualmente han sometido sus querellas económicas a la suprema decisión de los cañones.

## El Imperio alemán

I

En la Edad Media, durante diez siglos en que se verificaron las cruzadas a Palestina y en que los monasterios y los conventos concentraron en sus recintos las ciencias y las

artes, por medio de los copistas que escribían en pergamino la traducción de libros griegos, romanos y fenicios, que formaban el único caudal del saber humano de este planeta, y eso sólo manuscrito una ocasión que aún no había nacido el inventor de la imprenta, Guttenberg,—nacido el Imperio Alemán, que causa ahora la envidia de las naciones actuales, por su genio, por su progreso y por la civilización, y el pánico, por su inmenso poder militar, no igualado ni por el Japón, que surge de en medio de los océanos orientales, como la aurora del Polo Norte.

Mas también en la Edad Media, aparece, en el siglo II del Cristianismo, el Papado, que nació antes de la destrucción del Imperio Romano, llamándose sus primeros jefes Obispos de Roma; y como ambas entidades pretendían ejercer la hegemonía sobre la Europa,—nació la lucha que se la llamado del Imperio y del Papado, al través de dieciocho siglos; lucha gigantesca que terminó en 1870,—con la destrucción del Poder Temporal de los

Papas, mediante la conquista del Reino de Roma por Giuseppe Garibaldi.

La lucha, entre el Papado y el Imperio,—durante toda la Edad Media—se verificó en favor del Papado, de un modo absoluto, tanto que el Jefe del Imperio, Enrique IV viajó en 1077 a pie, en medio de un invierno riguroso, desde su país hasta el Castillo de Canosa, en donde a la sazón se hallaba su competidor Gregorio VII, a pedir perdón y a obtener su consagración, sin la cual los pueblos del Imperio no le rendían pleito homenaje, considerándolo excomulgado.

El Imperio teutón duró hasta 1804—en que un genio superior a todos los demás hombres de la tierra, Napoleón I, convirtió el Reino de Francia en Imperio, ciñéndose por ende la corona de toda la Europa.

Bajo el cetro de Napoleón I, el Papa tiembla por la primera ocasión en frente del Imperio, que le quebranta su robusta melena de león antiguo, obligándolo a dictar bajo el reinado de Pío VII el divorcio de su esposa Josefina, para contraer nuevas nupcias con María Luisa de Austria.

Bajo el Imperio de Napoleón I, éste esparce por toda la Europa, a

tados al cinto de su espada victoriosa, el Código Civil que significa el triunfo gigantesco del Imperio sobre el Papado y la fraternidad humana, por la que todos los hombres, en igualdad de aptitudes, están llamados a ocupar idénticas sillas en el banquete de la Tierra.

En efecto, Napoleón I, nacido en la ciudad de Ajaccio, un simple pillín de la calle, llega, por su genio y por su saber, hasta ocupar la cima enorme del Imperio, en Europa, hacia 1804, y no concluye sino por la pérdida traición de Inglaterra en 1815.

Mas, posteriormente, surgió Luis Napoleón Bonaparte, como sucesor de su tío, en 1851—al frente del Imperio colocándose en una grave situación—por la aparición dichosa de los dos más grandes hombres del actual Imperio alemán: Guillermo I y el Príncipe Von Bismarck, que en 1871, el 18 de enero, restablecieron el Imperio Alemán en Versalles, colocándose en su cabeza la gigantesca corona que pérfida y traicioneramente le arrebató Inglaterra en 1815,—a Napoleón I,—con motivo de la batalla de Waterloo, en Bélgica.

Mas las sombras de la noche no vencerán, contribuyendo a que ese inmenso Briareo, llamado Inglaterra, hidra perversa de cien cabezas, destroce en mil pedazos como lo pretende vanamente, el cetro de oro y de marfil que sobre sus geniales cabezas llevaron durante el siglo XIX, el más grande de todos los siglos, estos dos hombres, que más que hombres parecen colosos: Guillermo I y el Príncipe Von Bismarck.

Estos gladiadores del genio y de la espada, no echaron a sus pueblos como perros sobre Francia, en 1870, ocultándose en las enaguas de sus mujeres, como hacen los sodomitas, sino que como hombres viriles convirtieron a sus pueblos en ejércitos conscientes y disciplinados, a cuyo frente fueron victoriosos, con la espada al cinto hasta París y Versalles; heroicas hazañas éstas, para las que todavía no tiene el idioma humano palabras ni literatura con qué contarlas; y en una forma muda, más elocuente, las relatan ya el bronce y el mármol.

GUILLERMO OBANDO.

San José, 5 de Junio de 1915.

# “El Correo del Atlántico” El “trust” y nosotros

Hemos dicho que nuestro Supremo Juez es la Nación, y no los órganos del “trust”, que están sentados en el banquillo ante el Tribunal de la Conciencia Pública.

Nosotros acusamos, y acusamos con la energía con que en memorable ocasión, Emilio Zola lanzó su formidable “YO ACUSO!” Acusamos al “trust” de haber mercantilizado la Prensa, de haber convertido la tribuna en mostrador, la cátedra en lucrativa industria, la hoja impresa, y por lo tanto sagrada, en papel de envolver, el heraldo blasonado de dalmática azul en pregonero de intereses mezquinos y de haber pervertido los sentimientos del pueblo como lecturas melodramáticas, morbosas, insanas. Y acusamos a los órganos del “trust”, no por espíritu de competencia, no por fundar nuestra Empresa sobre las ruinas de aquella, que es tarea indigna de nuestros ideales, sino porque creemos hacer labor patriótica, trabajo de saneamiento intelectual de higienización periodística.

Ofreímos abrir una encuesta, para probar a los señores del “trust” que el pueblo costarricense comprende su labor nefanda, y para invitar-

los, en vista del rechazo general, a cambiar de rumbo, a enderezar sus proceder, si es que aún es tiempo y la pesada losa de la opinión no ha caído por completo sobre su Empresa.

La encuesta se está realizando por sí sola. Ayer, “LA EPOCA”; hoy “EL CORREO DEL ATLANTICO”.

¿Quién podrá sospechar de ambos periódicos, caracterizados por su oposición al actual Gobierno? Tanto el uno como el otro, se alegran sinceramente, como nosotros, de la aparición de una empresa nueva, aunque erróneamente la consideran oficial o semi-oficial. Y es que, si bien todo monopolio es infame, no hay nada más odioso que el monopolio de la Prensa, y que este monopolio sea ejercido por personas ignaras que lo mismo se dedican a la explotación del periodismo que a la fabricación de harina o de licores.

Reproducimos a continuación el interesante editorial de nuestro colega “EL CORREO DEL ATLANTICO”, para que se vea el criterio de la Prensa independiente, de la verdadera Prensa, que ha vivido hasta la fecha casi asfixiada por el “trust”:

## Libertad de Imprenta

Varias son las personas que se han dirigido a nosotros instándonos a escribir atacando la gestión gubernamental por cuanto un periódico “El Diario de la Tarde” tiene carácter semi-oficial, y se anuncia la pronta aparición de otro “El Imparcial”, que se supone también será inspirado en las altas esferas gubernamentales.

Es cierto que mucha parte de nuestro público, influenciado por la anticuadada misión de la prensa que ha estado monopolizando este ramo de las actividades en Costa Rica, se ha escandalizado de este hecho, pero también es cierto que el público que esto ha hecho es por lo general un compuesto de personas irreflexivas que no han meditado en sus opiniones, del mismo modo que es cierto que ningún fin altruista ha guiado a la prensa que ha levantado tal alharaca por una cosa que es lo más corriente y sencillo en cualquier país democrático y civilizado.

El público que así opina no se ha tomado el trabajo de meditar que todo el

mundo y el gobierno por tanto, tiene perfecto derecho a exponer cuanto argumento crea conducente en defensa de sus acciones, y que siempre es más liberal y aún preferible el gobierno que acude a la liza donde se esgrimen las armas del pensamiento para defender sus hechos, que los que por toda razón arguyen con hechos de fuerza. ¿Qué es preferible? ¿Un gobierno que discute sus hechos o uno que persigue a los que lo censuran? Qué es lo más democrático y republicano?

Pero se hace necesario quitar la careta tras la cual ha escondido sus torcidas intenciones una prensa mercenaria, y por esta razón, si no hubiera otras muchas, es de aplaudir la llegada a los estadios de la prensa nacional de dos nuevos periódicos, sean o no los voceros del gobierno, porque con seguridad sabrán poner cátedra de moral y dignidad periodística mucho más alto que lo que para vergüenza de Costa Rica estaban haciendo la llamada prensa nacional.

Con la llegada de estos voceros del go-

bierno, o de un partido gubernamental, terminarán para la prensa los chantajes tan a la orden del día anteriormente. Ya no se darán noticias sensacionales en las cuales quedaba rasgada la honra de muchas familias y explotados los bolsillos de los que habían cometido un desluz, una falta o un acto censurable. Ya no tendremos periódicos que digan que una niña de ocho o nueve años, cuyo nombre citaban con todas sus letras, fue víctima de un liberto de buena posición, cuyo nombre callaban. Ya terminarán estas y otras muchas vergüenzas como estas, que eran el modo de vivir de quienes habían hecho de la prensa una explotación infame. Y no se crea que recargamos con tintas oscuras el cuadro de lo que ha sido nuestra prensa antes. A quien quiera podemos citar muchos casos de personas explotadas sin conciencia.

Es muy extraño que esta prensa anatematice hoy con tanta furia la aparición de un periódico afecto al gobierno, y no recuerde que hace muy poco tiempo aplaudió actos de otros gobernantes que pudieran haberse considerado más censurables que el de tener un órgano para defender sus actos. ¿No recuerda uno de esos diarios, que hoy se escandaliza, que hace poco aplaudió a un presidente que escribió un folleto para defender actos de su gobierno, editándolo en la imprenta nacional por cuenta del Estado, según tenemos entendido? ¿Dónde está la consecuencia de ese periódico que abomina hoy lo que ayer aplaudía?

¿Acaso no sabe ese mismo diario que es una capital de provincia se editan 3 periódicos subvencionados por una municipalidad y que esos tres periódicos trabajan y hacen campaña en pro de los intereses políticos del presidente municipal que les ha acordado la subvención? ¿Y cómo es que sabiéndolo, no lo censura, sino que por el contrario hace el juego de esos tres periódicos dos veces localistas.

Estamos en el tiempo de los colmos y en el reinado de las paradojas... Esa prensa que se escandaliza no tiene derecho a escandalizarse por cosa alguna.

Fieles a nuestra campaña, nosotros celebramos que hayan llegado nuevos elementos a robustecer la profesión ingrata del periodismo en Costa Rica, donde iba siendo oficio de vívidos o de mártires. Y fieles a lo que siempre hemos predicado, del mismo modo que hemos pedido libertad de imprenta para censurar al gobierno cuando ha sido necesario, la concedemos a los que nos gobiernan para que en las columnas de sus órganos se sinceren cuando sean atacados y expliquen el por qué de sus hechos. Y por lo mismo que somos libres de atacar la gestión gubernamental, es necesario que ellos a su vez tengan libertad para defenderse.

Por lo demás nuestro programa será el mismo de siempre. Concurando cuando haya necesidad de hacerlo—muchas veces—aplaudiendo cuando los actos de los gobernantes lo requieran—en contadas ocasiones—; y siempre dispuestos a contribuir con la suma de nuestras humildes iniciativas al mejoramiento y progreso del país.

## De El Salvador

Por telégrafo

Agosto, 5.—El Certamen Artístico Industrial de la Sociedad Obrera *La Concordia*, ha obtenido magnífico éxito.

Periódicos capitolinos darán vacaciones hasta el sábado próximo.

Gran baile se efectuará el siete en el *Casino Salvadoreño*.

DIARIO LATINO.

# SASTRERIA GONZALO ARTAVIA

Crónicas ligeras

# La nostalgia de Huerta

El nombre del ex-dictador de México, que cayera casi en absoluto olvidado después de haber culminado la celebrada de una apoteosis de sangre, ha vuelto a sonar en las vibraciones del cable y ha tenido nuevamente la virtud de despertar inquietudes ante la hoy enigmática amenaza de los propósitos que alienta el viejo tirano.

La figura bizarra de Huerta llegó a su eclipse no hace aún un año, cuando al inicio de una rebelión largo tiempo reprimida y escuchando las solicitudes de una situación angustiosa, más que abierto de en sus energías y en sus virilidades, el dictador abandonó la patria convulsiónada hasta el presente o hizo voluntaria decaída del Gobierno que ejerciera en medio del más tormentoso desquiciamiento.

Desde entonces fué Huerta un oscuro, un desconocido burgués que viajaba. Un barco lo llevó a España. En un principio, el eco de su efímera fama, le rodeó de una aureola de popularidad. Los periodistas le asediaron y quisieron a todo trance saber lo que pensaba. Huerta dijo sólo que no quería nada, que no proyectaba nada, que no opinaba nada. Quería vivir tranquilo, tras de tan angustiados torbellinos de inquietudes y turbaciones. Quería alargar en una asediante placidez de olvido. Pero los periodistas fueron implacables, inmisericordes y le exigieron una opinión cualquiera. ¿Qué pensaba Huerta de la guerra europea? El ex-dictador sonrió, con ese su gesto felino, ante la pertinacia de los periodistas y dijo que le parecía que Europa se había vuelto loca.

Después el olvido fué completo. La popularidad de estos personajes, de estos grandes actores de los dramas grandes, es siempre la que quieren darle los periodistas. Son los periodistas los orientadores mágicos del pueblo y basta que prestigio con sus interrogatorios a un hombre, para que la celebridad le haga un guiño. Ellos erigen un día un fetichismo, para derribarlo al siguiente. Se dirían las suyas coquetearías de mujer bonita que juega a capricho con los hombres y con las cosas.

Huerta fué otra vez un anónimo y feliz mortal que tenía a mano todas las vulgares y apacibles satisfacciones de los buenos burgueses. Hasta la víspera, su carácter, su audacia, le habían hecho amo de un pueblo. Después de una tragedia tremenda, después de espantosas escenas de sangre y de crímenes, se encuentra al poder y asombra al continente con sus actitudes de déspota. Y cuando las asechanzas y las maquinaciones de la República del Norte se encarnaron como una amenaza en el cielo de su patria, tuviera un gesto viril y lanzara un grito de alerta como un albatros majestuoso que pre-

sagiara la tempestad. Un gran instinto de conservación patria hablaba en él y fuera heroica y fuera gallarda su actitud defendiendo la dignidad mejicana y ahogando los fermentos de traición que en el propio seno del país se agitaban.

En el voluntario ostracismo, Huerta quería hallar un bienestar, un reposo que no pudo hacer suyos en medio de las vicisitudes de su vida de dictador. Ansiaría una calma bienhechora que pudiese repararle de las fatigas de los azares de la lucha. Haría por olvidarse de la honda seducción que tuviera para su espíritu de soldado y de caudillo, las inquietudes cotidianas del peligro.

Pero tal vez, toda su voluntad, todo su esfuerzo por acostumbrarse a la placidez inactiva de su nueva vida, por adormecer sus ansias de combate y de trabajo, por atenuar su sed de dominio y de poder, por habituarse a la holganza y al descanso estériles su cuerpo hecho a las agitaciones de una perenne intranquilidad, habrán sido vanos, habrán sido inútiles. Las turbaciones, los anhelos que aquejaron a Huerta en pasada época, revivirán tal vez, en él, ancestrales inquietudes. Su alma bravia, batalladora, tenaz, alma en que vibran heroísmos y crueldades de déspotas aztecas, de Montezuma y Cuauhtémoc, sentirá la odiosa apasibilidad de tal vida burguesa e infame. Le abrumará la nostalgia del mando y de la lucha.

Enfermo de esta nostalgia, enamorado de sus recuerdos, Huerta pensaría que la felicidad buscada no podría hallarla nunca en medio de una existencia tranquila y serena. De la felicidad ha escrito un psicólogo sutil que es una auto-sugestión. Por eso el problema de conquistarla es insoluble. Lo que para un individuo sería una dicha infinita, para otro sería una tortura desesperante. Y por eso, quien fuera siempre soldado, quien fuera siempre luchador, no podrá hallar nunca felicidad en el reposo, en la fortuna, en el regalo que resultaran ideales para cuantos encerraran sus aspiraciones dentro de los límites de una amable dicha hogareña.

Tal vez estas ansias, estos anhelos, son los que han devuelto a Huerta a la América del Norte. El cable nos ha recordado hace varios días su presencia en Estados Unidos, a propósito de un reportaje, en que se ha querido ocultar sus secretas intenciones. Los periodistas tornan a ocuparse de él y a encontrarlo interesante. Su nombre grave y español, vuelve a mezclarse entre los que pregonarán al azar la lotería de la celebridad que dice Max Nordau. Y el eco lejano de los clarines y de los tambores de combate, repercutirá acaso como un conjunto de lucha en el alma inquieta y nostálgica del tirano.

JUAN CRONIQUEUR.

# Hace falta la competencia

Heredia, Agosto de 1915.

La empresa "Zamora y Cia", que se ocupa de darnos pasatiempos cinematográficos, ha descubierto un sistema bastante curioso que a primera vista ofrece la buena realización de entradas, pero que a fondo viene en detrimento de ella, pues el que es víctima una vez no lo será dos. Porque sabido es que los pobres atravesamos una crisis jamás experimentada; y aún cuando se trate de cliente rico, el procedimiento es incorrecto.

El sistema en referencia consiste en no publicar los precios de entrada cuando la película ha sido recomendada, y así poder graduarlos según la asistencia que promete. Esto fue puesto en práctica el jueves 29 de Julio anterior con la representación de la famosa vista "El Secreto del X Misterioso."

Dió por resultado que el público, tomando en consideración la ausencia de un dato interesante, se adhirió a los corrientes de 25 céntimos galería, 50 céntimos luneta y 2.50 palco; error éste que fue ventilado por cada uno de los concurrentes cuando después de haber hecho balance de bolsillo e invitado hasta donde se lo permitía su HABER, en el instante en que paga las entradas oyó al expendedor que le dice: "Vale 25 céntimos más cada boleto". Aquí los apuros del observante para ver de subsanar la falta, sin decir ni "tus" ni "mus", para que

no trascienda lo "ajustado" que anda a la novia o al amigo espléndido que le acompaña.

Estimados lectores: Habéis comprendido lo ingenioso de este proceder de la empresa, sea cual fuere la causa, para no publicar los precios de entrada? Verdaderamente que esto da lugar a interpretaciones en donde juega un principal papel el lucro?

Ahora yo pregunto: ¿Dónde se paga el teatro más caro que en Heredia? Hace falta la competencia para obstaculizar los abusos de esta clase.

Señores Empresarios: No miréis el negocio desde el punto de vista lucrativo solamente; miradlo por la parte instructiva y moral que encieran las buenas representaciones cinematográficas, y ofreced al público, al par que excelentes vistas, un precio cómodo, es decir, al alcance de todos, sin que sufra menoscabo el negocio, mostrando así vuestro desprendimiento en el deseo de instruir al público. Si esperáis la competencia para cobrar a conciencia, veríamos un acto de humillación antes que de filantropía.

En Cartago por diez céntimos se gusta de las mejores películas de cine.

En fin, que proceda la empresa como guste moralmente, pero que publique precios porque es de ley; de lo contrario la autoridad puede intervenir para prohibir el espectáculo.

RAFAGA.

# Generalidades

El general Keim, en la fiesta celebrada por la Liga Naval alemana en Jena, hizo algunas declaraciones heroicas. Lamentó la decadencia de la diplomacia desde tiempo de Bismarck. "Nuestra diplomacia, dijo, no necesita ir por el globo con zapatillas de fieltro. Se debe adoptar un tono más enérgico, pues según el tono es la música". Sin duda que a la música de Bismarck no le faltaba energía: "El primer aviso que las potencias recibirán de nuestras intenciones, rugía el candelero de hierro en 1875, será el trueno de los cañones prusianos en la Champaña". ¡Nada de zapatillas de fieltro? Con Bismarck no padeceíamos la plaga socialista. Aquel "bárbaro de genio", que tantas ganas tenía de arrasar París, anunciaba: "Si las grandes dudas continúan siendo foco de revueltas y perturbando los países, las tiremos por tierra". Y lo curioso es que Bismarck no estaba más contento que el Gral. Keim; se quejaba de que su rey era demastado-honrado....

"Los que afirman, continuó el general Keim, que en lo futuro no habrá guerras, están maduros para un asilo de lunáticos: una derrota será el aniquilamiento de Alemania, porque el mundo entero está contra nosotros.... La guerra vendrá del conflicto entre los intereses económicos.... Temo que nuestra superioridad militar no exista ya en sus antiguas proporciones...."

De acuerdo con la célebre frase, hay casos en que los hombres encierran a los locos, para hacer creer que los demás no lo son. Y los locos opinan igual que los cuerdos. Cuando un pupilo se cura, sus compañeros de manicomio cuchichean en lástima: "ha perdido la razón; lo han encerrado afuera!" Pero es que para encerrar al prójimo no basta ser cuerdo; es preciso ser el más fuerte. Si el general Keim en juicio sumarísimo, propio de un jefe, nos da por locos a cuantos creemos en el advenimiento final de la paz, podríamos darle por loco a él; lo difícil sería encerrarle. En Buenos Aires, un demente, después de casi degollar a un distraído compañero de tramway, se instaló en un árbol y resistió allí toda una noche a un regimiento de polizontes. La empresa de encerrar al general Keim, en su calidad de general, frente a su disciplinada división, sería terrible. Probablemente él con su ejército nos encerraría a nosotros, y es lo que ha pasado desde los

principios de la historia.

Reflexionemos, como hacen los cuerdos y los locos. Decir que Alemania produce tal artefacto, y que lo vende a tal precio, es una peligrosa inexactitud. Alemania no se compone únicamente de los vendedores de ese artefacto. Se compone también de consumidores. Los industriales venden a seis, y lucran. El general Keim se frota las manos. He aquí que en Inglaterra, por ejemplo, los industriales consiguen vender a cinco. Entonces el general Keim se enfurece. Empezar por atacar las aduanas y obligar a los consumidores alemanes a comprar siempre a seis. Queda el comercio exterior; surge la cuestión de los armamentos. Es necesario que los consumidores extranjeros sigan comprando seis, o que Inglaterra, para evitar la lucha, renuncie a vender a cinco. Y se construyen "dreadnoughts" con el dinero de los excedentes consumidos por los alemanes, que a costa de sacrificios innumerables logran pagar sus cosas lo más caro posible. Y un buen día se les pide la vida, y se la entregan al general Keim en silencio. Lo patriótico, lo sagrado, es comprar a seis....

Pensad ahora que no hay nación que no posea sus generales Keim. Pensad en los millones de consumidores del planeta, dispuestos a arruinarse y a matarse entre sí para continuar pagando a seis, y no a cinco. Pero los culumbos. Somos muchos los candidatos al asilo del general. Y seremos más; seremos tantos, que no habrá sitio donde encerrarnos. No habrá sitio ni dentro ni fuera. Estaremos en todas partes. Al general Keim no le agrada la paz. Es muy lógico. La paz es tan funesta a los generales como la guerra a los que no lo son. Sin embargo, allá en la línea luminosa del horizonte, allá donde nuestros cortos pasos no nos llevarán nunca, allá en el inaccesible mañana, ¿no podría el general Keim colocar las bellas realidades que lo molestan hoy? Un señor que entendía de milicia dijo una vez a su amigo Luigi Fontanes:

"Fontanes, sabe usted lo que más admiró organizar algo. No hay más que dos potencias en el mundo: el sable y el espíritu. Y a la larga, el sable es siempre vencido por el espíritu."

Por cierto que ese señor estuvo en Jena.... Era Napoleón.

Al pasar

# El cura negro

Lo ví esta mañana al atravesar el Parque, entre el murmullo de las voces de los niños que van a él a tomar sol, y observé que muchos de ellos, respetuosos, le rendían el sombrero.

El cura negro, sin sotana, sin la dignidad de su cristianismo, habría arrancado a la concurrencia infantil una mofa, una sátira, una risa cuando menos.

El negro! se habrían dicho despreciativamente, y tras él habrían corrido en despiadada burla. Pero ahora, ya no es el negro a quien casi se niega hasta el derecho de vivir, ahora es el cura que encuentra a su paso caras respetuosas y sombreros que se tienden en ademán de saludo.

No pensamos, al presenciar esa escena, en ésta o la otra secta religiosa; que pertenezca este sacerdote: católico, protestante, para nuestra observación eso nada significa. Pensamos, eso sí, con cierta satisfacción, que a despecho de la tempestad que conmueve al mundo, queda todavía cierto sentimiento de cariño hacia el recuerdo de Cristo que perpetúan las curas blancas o los curas negros, bien o mal, pero a los cuales todavía saluda la humanidad como si venerara un símbolo.

# Llega a Puntarenas el nuevo Gobernador

A Diario de la Tarde

Puntarenas, 4.—A la hora de costumbre llegó el tren correo, el que traía al nuevo Gobernador Sr. Coto Fernández, acompañado de varios amigos que desde San José venían a dejarlo. Espléndido recibimiento se le hizo en la estación por los elementos republicano y civilista, los que acompañaron al señor Coto hasta la Gobernación, donde tuvo frases de cariño por todos. Ni la honorable Corporación Municipal ni algunos empleados de significación, tuvieron la galantería de recibir al que va a ser la primera autoridad de la provincia. Allá ellos.

CORRESPONSAL.

# Notas cortas

Ha muerto un hijo de don Teodoro Monestel. Nuestro pésame.

A nuestra mesa ha llegado un folleto intitulado "Filosofía científica de la oración y su poder oculto", por don Ramón Antonio Ruiz, Profesor de Matemáticas del Colegio de San Luis Gonzaga, de Cartago. Lo leeremos con gusto.

A don Tobías Rojas Solano y su señora les ha llegado una graciosa chiquitina.

Esta noche, en la segunda tanda del Teatro Moderno, estreno del drama social en dos partes intitulado "El Crítico."

Carlos Mora Poveda, correcto empleado de esta empresa, el mes entrante contraerá matrimonio con la señorita Cecilia Artavia.

Está para llegar al país el músico don Luis Cerdas, que hace tres años salió del país con rumbo a la América del Sur.

Se asegura que el domingo venidero dará un concierto, en el Teatro Nacional, nuestro amigo el tenor don Manuel Salazar.

# Anúciense en "El Diario de la Tarde"

**Banco Internacional de Costa Rica**

**Sección de ahorros**

En esta fecha se inaugura esta Sección, la cual pagará intereses al cinco por ciento anual, y proveerá a los interesados con Alcanías y Libretas.

Para más informes dirigirse a las oficinas del Banco.

**Walter J. Field,**  
Director.

San José, Agosto 2 de 1915.

**SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO CONSTANTEMENTE**

**BOTICA PRINCIPAL**

Acuda a ella para todo lo relacionado con sus drogas.

Ahí venden medicinas legítimas, y a los más bajos precios.

**Esquina Noroeste del Mercado**  
Frente al Diluvio

# IMPOTENTES!

Lejos de todo sentimiento de honradez, lejos de todo principio de hidalgüa, con la saña del impotente que crispas ante el peligro las manos al vacío; cobarde, juglaresco, un alquilado anonimista—desde la diatriba trágica de las "puñaladas" de *La Prensa Libre*—discute calumniosamente la personalidad del diputado Orlich, a cuyo nombre, limpio de toda sospecha, sólo había de adjudicarse la rúbrica de un supuesto extranjero.

Señores ignorantes, señores impotentes de *La Prensa Libre*: ustedes lo saben muy bien, pero lo voy a repetir, ya que esgrimen el puñal asesino de la mala fe: el diputado Orlich es nacido en San Ramón, de padres austro-costarricenses, y muy joven hizo pública manifestación de su costarricense. Y estoy seguro de que es más patriota que los pseudo-periodistas que haciendo alarde de baratas rebeldías, atacan al Gobierno porque saben que vivimos bajo el disfrute de la más amplia libertad.

Bueno es decirlo. Se trabaja por el bienestar general del país impulsando, por medio de industrias y de empresas poderosas, los aspectos diferentes del progreso, como la casa Orlich, por ejemplo; o desde la tribuna consciente y honrada del periódico, iluminando los senderos de la vida nacional con consejos radiantes de verdadero patriotismo, como Pío Víquez en aquella época memorable de nuestra incipiente modalidad. Pero nunca arrastrándose servilmente—con el incensario en una mano, y en la otra la espada defensora—bajo el saco pleno de monedas que empuña la *United*....

Señores impotentes: el diputado Orlich es más costarricense que todos ustedes juntos. Quien como él tiene nuestra sangre y es de nuestra raza y trabaja con todo empeño por el engrandecimiento común de la Patria, es más digno a la consideración de los costarricenses que todos ustedes, que son una rémora sangrienta, que viven explotando el *comard* y que no tienen el valor de responder de sus propios actos.

**ARTURO GARCÍA SOLANO.**

**Agricultores y Comerciantes**

Almidón, maíz, frijoles, arroz, café y otros productos del país, se compran, venden y reciben en consignación en EL MERCADITO.

Teléfono 41

Fausto Calderón Coto

IMITADA POR TODOS | **CERVEZA TRAUBE** | IGUALADA POR NINGUNO

### Los zeppelines salieron ilesos por un error de óptica

Así lo declara un eminente profesor de la Sorbona  
Fué un francés el inventor de los dirigibles sistema "Zeppelin"

París, Junio 28.  
Los zeppelines no pueden o no quieren volver; pero desde su primera vista nocturna pocas son las noches que o bien dan los bomberos la consabida señal de alarma, o bien corre, sin saberse de dónde sale, el rumor de que uno o más dirigibles han sido vistos navegando entre las nubes con dirección a París. Se duerme, pises, con un ojo abierto y otro cerrado, o se pasa la noche en vela, esperando la repetición del ataque aéreo, que no se repite, afortunadamente, pese a que aquí lo desean hasta los niños, según dice un periódico, para desmentir la afirmación de la prensa alemana de que París está aterrizado.

Claro está que la cosa no es para tanto, y que no falta quien rigale a costa de los zeppelines; pero hay exageraciones que llegan al ridículo. Más interesante que discutir si los parisienses se acobardan o no cuando lineen bombas sobre su querida ciudad, es un artículo que acabo de leer, y que viene a explicar por qué los cañones franceses no pudieron hacer blanco en los dirigibles la otra noche. Los que presenciaron el cañoneo dirigido contra los zeppelines observaron con desconuelo que los obuses explotaban muy atrás y muy debajo del sitio que ocupaba el buque aéreo enemigo. ¿A qué se debió esto? ¿A la falta de habilidad de los artilleros y falta de precisión de los cañones? Pues no señor; se debió —dice un Profesor de Física de la Sorbona— a un simple error de óptica, al conocido fenómeno del miraje que se repite en sentido inverso. En el tiro normal de cañón, la desviación debida a la refracción puede no tenerse en cuenta, porque el punto de tiro y el blanco, están poco más o menos al mismo nivel; tanto es de considerar cuando se dispara contra un aeroplano, en que el disparo se hace casi verticalmente, esto es, en condiciones en que los rayos luminosos no son refractados; pero en el tiro oblicuo y a larga distancia que se hace contra los zeppelines, la desviación es cierta y tiene que ser considerable.

Y el sabio agrega: Ninguna medida precisa se ha tomado en este sentido; y sin embargo, la cosa merece ser estudiada con detenimiento; los artilleros deberían hacer ensayos prácticos lo más completos posible. Sería deplorable que los zeppelines pudiesen escapar siempre a las balas de los cañones por un simple error de óptica.

La balística, a mi entender, es una

ciencia bastante completa tal y como hoy se estudia en las academias militares; pero por lo visto—y hay que verlo para creerlo—no se ha estudiado todavía todo lo que pide la guerra moderna... ¿Qué le vamos a hacer! Consolémonos, al menos, sabiendo que el Conde de Zeppelin no es el inventor de sus famosos zeppelines. Así lo dice otro periódico parisino, reproduciendo unos documentos que prueba que en 1873, un francés apellidado Spless, solicitó la patente de un aparato aéreo de su invención, que presentaba las dos características fundamentales del globo zeppelin: la envoltura papel que vienen desempeñando en la guerra los zeppelines; en la prensa alemana—dice la francesa, que ya no puedo permitirme el lujo de leerla—ha hecho Von Parseval algunas declaraciones que también son de actualidad. Según este otro inventor de dirigibles, estos aparatos aéreos han realizado todas las esperanzas que se tenían puestas en ellos. Calais no ha sido tomado porque no es necesario para el bombardeo aéreo de Londres, que llegará a su tiempo. Y los globos dirigibles cumplen admirablemente su tarea principal, que es la de inquietar a los habitantes de las ciudades. Por el simple hecho de que lo digan los franceses, pudiera no ser verídica y la fuerza ascensional repartida en varias envolturas interiores. En aquella época,—dice este diario—el Conde de Zeppelin era un simple oficial del Ejército Prusiano, y no pensaba todavía dedicarse a la aerostación; y como a partir de 1873 el inventor francés hizo figurar su proyecto en varias exposiciones, el Conde de Zeppelin, cuyo primer dirigible data de 1906, ha tenido tiempo para apropiarse la invención.

Esto será muy de actualidad, pero poco efecto ha de hacerles a aquellos que quieren apoderarse, no ya de las invenciones ajenas, sino del planeta mismo. Y a propósito de la verdad que los alemanes confiesen que sus globos dirigibles tienen como principal objeto hacer daño a las poblaciones, pero como si no lo han dicho lo han hecho, no es de dudar que lo digan efectivamente. Ahora que, por mucho daño que hagan, no es fácil que París ni Londres se acobarden por la vista de los zeppelines; aquí, para vengarse de ellos de alguna manera, se está haciendo popular decirle zeppelin al artefacto que se pone de noche debajo de la cama.

VICTOR H. TAMAYO.

### Episodios de la Revolución mexicana

Última obra de Rogelio Fernández Güell, la cual—como su título lo indica—trata extensa y gallardamente sobre la complicada Revolución que durante

los últimos tiempos ha venido azotando el territorio de los aztecas. Obra que debieran conocer todos los costarricenses que se preocupan de los problemas latinoamericanos; está y la venta, al precio de \$ 2.50 el ejemplar, en las Librerías de Trejos y de Lines.

**Rhum Quina del Doctor Germain**  
Loción que hace desaparecer la caspa y evita la caída del cabello. De venta en:

**La Peluquería Española**  
famosa por sus sistemas acépticos y por la habilidad de sus operarios. También en venta la maravillosa

**Agua Bernet**  
sin igual para teñir el bigote, color fijo, fácil aplicación.  
De venta en la **Botica Oriental**

**Fábrica Nacional de Escobas**  
Situada en la esquina N. E. del Mercado San José, Costa Rica

La mejor calidad de escobas que se han elaborado en este país.

Ventas exclusivamente al por mayor

Lista de precios:

Nº 1	3 costuras	¢ 3.50	Doc.
> 2	3	>	6.00
> 3	3	>	7.50
> 4	4	>	8.25
> 5	4	>	10.00
> 6	5	>	12.50

Descuentos:  
Hasta 10 docenas 5 por ciento  
Más de 10 >

**A. Atmella,**  
Propietario.

**¡LIBROS! Gran selección**  
**¡PAPELERIA! Gran variedad**

ARTICULOS DE ESCRITORIO  
Y UTILES PARA LAS ESCUELAS  
Artículos fotográficos ANSCO y CYCO

Todo a precios muy baratos

EN LA

**Librería Lectura Barata**  
**JAIME TORMO**  
Apartado 439 ● SAN JOSE ● Teléfono 664

**The Royal Bank of Canada**  
Fundado en 1869

Oficina principal Montreal Canadá

Capital autorizado... \$ 25,000,000-00  
Capital pagado... 11,000,000-00  
Reservas... 13,170,000-00  
Activo total... 180,000,000-00

340 Sucursales en Canadá y Terranova, 40 Sucursales en Cuba Puerto Rico, República Dominicana, Antigua, Bahamas, Dominica, Granada, Jamaica, St. Kitts, Trinidad, Honduras Británica y Guayana Inglesa. También: Londres y New York.

The Royal Bank of Canada hace toda clase de operaciones bancarias, incluso préstamos, descuentos y pignoraciones sobre frutas y valores, abre cuentas corrientes, hace transferencias por cable, compra letras y expide giros a la vista y a plazo sobre España, Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Canadá, y todas las plazas mercantiles del mundo.

Departamento de Ahorros  
(Savings Bank Department)

Todas las sucursales del Banco tienen un Departamento de ahorros. Los depositantes que residen donde no hay oficina del Banco pueden enviar sus fondos a cualquiera de sus sucursales en giros postales, cheques o en efectivo, por correo certificado, y en cambio se les remitirá el justificado de sus depósitos.

La sucursal de este Banco en San José se abrirá el 2 de agosto, 1915.

J. D. LEAVITT,  
Administrador.

**NER-VITA**  
DE HUXLEY

Ner-Vita Es Vida De Los Nervios.  
Es Fortaleza Para La Sangre.  
Robustece Todo El Organismo.  
Impide La Decrepitud.  
Tonifica Y Reconstituye.  
Vigoriza El Sistema En General.  
Abre Las Puertas Del Bienestar.  
Recuerdese el nombre del mejor vigorizador que se conoce:

**NER-VITA**  
DE VENTA POR TODO DROGUISTA.

Destruye los microbios perniciosos

Crema **KOLYNOS** Dental

«¡Qué limpia me siento la boca!»

De venta en todas las boticas, tiendas y almacenes  
Unico agente de importación para Centro América y Panamá — Frente a la zapatearía de Araujo

**W. E. Broad** — San José, C. R.

**AVISO**

Por tener que ausentarme del país, vendo el mejor establecimiento en San Miguel de Desamparados, constante pulpería, taquilla y un magnífico billar. Buena clientela, punto dominante y buena casa con su magnífico solar sembrado de café y caña.

Por patentes e impuestos municipales se paga la insignificante suma de \$ 38-00. Garantizo \$ 200-00 de utilidad neta.

Para informes con el que suscribe en San Miguel de Desamparados.

**J. M. AGUERO**

**LA PRINCESA DEL DOLLAR**  
**BARBERIA**

Situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Nuestro lema es Aseo, Prontitud y Esmero.

**ACUDID, y os convencereis, ACUDID**  
**José Salas.**

**“La Asturiana” y el “Acorazado España”**

Establecimientos de Abarrotes, Vinos y Licors

**Fábrica de Velas y Café molido**  
**BENIGNO GONZALEZ y Hnos.**

Surtido especial para familias

Nuestro acreditado café molido es el preferido por todas las personas de buen gusto

Se vicio a domicilio - Renovación constante de mercaderías - Telefonos: 398 y 328

**LA LUSITANIA**  
Calle del Panteón

Surtido completo de mercaderías. Garantizo mis artículos.

Garantía en la pesa, prometiéndole devolución si esta no es exacta

**José Ramón Sibaja F.**

**Carlos D. Mora P.**  
— Agencia de Funerales —

Se hace cargo de la distribución de esquelas mortuorias y matrimoniales a toda hora del día o la noche.

150 varas al O. de la botica de La Dolorosa.—Casa Nº 147

**Relojería Suiza**  
de Alcides Chapatte  
Calle del Carmen

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía, en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulseras para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS — CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

**Fonógrafos, discos y accesorios Víctor**

Escandalosa realización — Grandes novedades  
Precios sin competencia — Importación directa  
Gran rebaja de precios — Visítadme y os convencereis

DEPOSITO situado a 80 varas al Norte de la iglesia del Carmen, frente al despacho del doctor Eñías Rojas.

**Samuel E L Maduro**

Acaban de llegar gran surtido  
de fideos, salsa de tomate, queso Parmesan y Petits Pois

donde

**CANOSA E HIJO** — En el mercado

**SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO COSTANTEMENTE**

**Botica Oriental**  
Droguería y Perfumería

Es la favorita del pueblo por la baratura de sus precios

Situado frente al Mercado de esta ciudad

**Dr. OCTAVIO CORTES**  
Médico Cirujano  
**PUERTO LIMON, C. R.**

Ofrece al público sus servicios profesionales a toda hora del día y de la noche.

Tratamiento especial de enfermedades venereas en hombres y mujeres.

Especialidad en enfermedades tropicales.

OFICINA:  
Casa de ladrillo de don F. J. Alvarado, de 7 a 9 a. m.

HORAS DE CONSULTA:  
En Limón: de 7 a 9 p. m.—En Siquirres de 11 a. m. a 2 p. m.

# "A puñaladas"

Así se intitula el editorial de "La Prensa Libre" de ayer, y a fe que el título cuadra a la cosa.

Es una serie de puñaladas contra nuestro buen amigo el diputado republicano don Nicolás Orlich.

Y también contra el sentido común.

No es, no, un hijo de la cuita y noble Alajuela quien escribió ese artículo. Sospechamos que ni aún es costarricense; porque ningún hijo del país sería capaz de escribir conceptos semejantes.

Se dice en el artículo aludido que el dictamen que el Secretario de Gobernación ha presentado al Congreso acerca del tráfico y llevado asunto de la provincia de San Ramón, es favorable a la división de la provincia de Alajuela, y que eso no debe asombrar a los alajuelenses porque deben estar ya acostumbrados a los desdenes oficiales y el señor Licenciado González únicamente desea que haya amañafetas en dicha ciudad.

El cargo no puede ser más gratuito y malévolo, y "La Prensa Libre" en otra plana se encarga de desmentirse a sí misma, en esta forma:

"El expediente—dice—va acompañado del correspondiente inform del señor Secretario de Gobernación, quien dice que no puede incluirse a los cantones de San Mateo, Atenas y Orotina, porque sus municipalidades han expresado el deseo de que no se les incluya en el proyecto, que para satisfacer las aspiraciones de engrandecimiento de los ramoneños se podría constituir la nueva provincia con los cantones de San Carlos y Zarcero, que si han expresado sus deseos de pertenecer a ella; pero que en este caso surgiría la dificultad de que la región no reuniría el total de habitantes requerido por la ley para la creación de provincia y sería preciso considerar esta dificultad para saber si es posible subsanarla. Y termina el señor Secretario manifestando que deja el asunto a la resolución de la Cámara."

Nada más lógico ni racional que el proceder del señor Secretario de Gober-

nación. En cuanto a la inculpación perversa de que el Presidente desea matar a Alajuela, los hechos y no las palabras demuestran este estrépido aserto, desde el momento mismo en que ha sido bajo este Gobierno que se ha llamado a un hijo de Alajuela a colaborar cerca del Presidente de la República en las altas labores del Estado, después de muchos años de olvido y desdenosa indiferencia, y en que el Jefe de la Nación de distintas maneras ha demostrado su afecto a la tierra de Juna Santamaría.

¿A qué venir a sembrar odios lugareños donde no existe más que el único y santo amor a Costa Rica?

En cuanto a lo que personalmente se refiere al diputado Orlich, es una insensatez tildar de extranjero a un costarricense que vivió la luz en nuestro propio suelo, tan sólo porque es descendiente de un honorable caballero austriaco, radicado en el país hace muchos años.

Muchos costarricenses que han honrado al país, ya en el Gobierno, ya en las diversas actividades de la vida nacional, han sido hijos de extranjeros, y nadie les ha negado el derecho de apellidarse costarricenses.

En cuanto a la raza, los costarricenses no somos exclusivistas, ni podemos serlo, y sólo la ignorancia puede echar mano de argumentos tan absurdos como hablar de "sangre latina" y "sangre teutona" cuando el mismo tipo hispano no es espécimen etnológico, sino la resultante de una mezcla de razas; y parece sobre manera extraño que los órganos del "trust" hablen de extranjeros y de extranjerismo cuando han estado dirigidos por personas que ni siquiera nacieron aquí, como el Doctor Coello y el señor Matías Oviedo.

La labor ingrata del "trust", se refleja en todos los escritos que publica, y no deben extrañar al señor diputado Orlich esos insultos que en nada afectan a su hombría de bien y que hacen resaltar su modesta y prestigiosa figura.

## Al margen de los cables

### El ajusticiado de Nueva York

"Nueva York, 31.—Becker fue llevado a la silla eléctrica hoy a las 5.30 a. m. Se le dieron tres corrientes eléctricas en cuatro minutos: la primera corriente, de un voltaje mayor que el acostumbrado, le causó la muerte; las otras dos se le aplicaron por precaución. Momentos antes de ser ejecutado entregó una nota a su director espiritual católico, rectificando su inocencia; murió muy devoto y con notable presencia de ánimo."

No vamos ahora a disentir el valor penal de la institución de la pena de muerte. Eso está discutido de sobra por los penalistas, quienes han llegado a la conclusión de que, admitida la justicia represiva no como ensañamiento ni como venganza de la sociedad, sino como institución que labora en el sentido de mejorar al delincuente, regenerándolo, admitida esa conclusión—decíamos—la pena de muerte debe desterrarse porque no llena ese objetivo, y es un resabio de las antiguas edades, que cobraban al delincuente su infracción a la ley, ojo por ojo, diente por diente.

No, no vamos a discutir eso ahora, ni hay para qué. Es que sentimos un frío de terror que se nos mete entre el corazón,

MARIO DEL VALLE.

faculta a los dentistas mecánicos para trabajar durante un año y después solicitar el derecho de trabajar libremente, mediante examen y pago de derechos.

Pero es el caso que estos facultativos se han reunido, sin saber si lo son por sí y ante sí, y están dictando disposiciones como si fueran un poder administrativo; pero todo eso no tiene valor alguno.

Por todo lo expuesto a usted me presento en la presente manifestación. Para las resoluciones que ocurran designo el bufete del abogado que suscribe.

San José, Agosto 5 de 1915.  
María Cruz Meza.  
José María Zumbado.  
Abogado.

### Nota de duelo

Ha muerto la señora madre de nuestro querido amigo don Octavio Montero, ventajosamente conocido entre nosotros como uno de los escritores populares de más vigor. Esta dolorosa noticia la recibimos hoy. El entierro se efectuará hoy mismo a las 5 de la tarde. Paz a sus restos.

## El Doctor Uribe R.

Desde hará cosa de dos o tres días guarda cama a causa de una dolencia que felizmente no reviste gravedad, el eminente facultativo, gala de nuestro cuerpo médico, Doctor Uribe R., al cual asisten en su postración los no menos famosos galenos Doctores Debayle y Espinosa.

Al consignar tan penosa nueva, séanos permitido hacer los más sinceros votos por el restablecimiento del noble y prestigiado facultativo.

## Que pase

Se dice que don José Joaquín Chaverri, o mejor dicho, Brinquín, aquel célebre Brinquín que hace pocos días se nos vino desde Grecia con todos los distintivos de un toro guaco, está ahora arrepentido de que los Celestinos de La Información le reprodujeran el pequeño desahogo que él, Brinquín, dió a luz en las columnas de La Época.

Y no es que Brinquín no haya sentido cosquillas en el alma al verse reproducido en el diario de los modestos y de los tristes (dicho sea sin mayúsculas de ninguna cla-

se); no es que Brinquín esté ahora arrepentido de habernos dado a saborear las galanuras de ese estilo que Dios le dió para regocijo de las Letras Patrias, que ya derramaban lágrimas del tamaño de un aguacate ante su largo silencio periodístico.

No. El arrepentimiento de Brinquín obedece a otro orden de consideraciones. A consideraciones de orden económico. ¡Oh, Brinquín, Brinquín, cómo te tiemblan los bolsillos! Brinquín está pálido, Brinquín está muy triste. ¿Qué tendrá Brinquín? "Un suspiro se escapa de su boca de fresa, que ha perdido la risa, que ha perdido el color".

Simpático Brinquín, Brinquín tremendo y fulminante. Brinquín de nuestras entretelas: Nosotros conocemos la causa de tu pesadumbre; nosotros sabemos por qué estás enmendado, verdaderamente dado a Bebebi. He aquí la causa de esta tristeza repentina: Brinquín, convencido de que el diario de los modestos no publica ni reproduce nada gratuitamente, está ahora temblando al pensar que, gracias a la invención del correo, el rato menos pensado recibirá en su retiro griego un memorándum de padre y muy señor mío en que le suplicarán que "pase a cancelar su cuenta". Y entonces será el crujir de dientes.

## "CHICLETS"

Más vale precaver que tener que remediar

Por qué no precaver? Compre Ud. una cajita de "Chiclets" terroncitos dulces con menta; máquelos antes y después de las comidas y durante el día y no tendrá que remediar. Son deliciosos, de buen gusto, ayudan la digestión y al final se encontrará Ud. en mejor condición que nunca.

GOLD PALACIOS & Co.

APARTADO No. 1000.

## Samuel L. Santos

Agente - Comisionista

Frente al Banco de Costa Rica

Apartado 640

Teléfono 639

Si Ud. necesita vender su negocio, si Ud. quiere vender su finca, si Ud. quiere vender su casa, si Ud. quiere hacer algún negocio.

No olvide que en esta oficina

Se le anuncia gratis — Garantizo el éxito

## Jardinería Central

DE

Octavio Loaiza

Servicio para matrimonios: canastas y toda clase de ramos. Para funerales: coronas, cruces, anclas etc. Se dejará satisfecho el gusto del cliente.

TELÉFONO 233

## Establecimiento

— de —

## Juan Herrera G.

Surtido completo de mercaderías en general:

MANTECA DE TODA CLASE

Frijoles de color, harina, azúcar, jabón, candelas, fósforos, café molido, superior clase

Garantía en la pesa — Precios módicos

SAN JOSE, COSTA RICA

## Fabrica de Muebles

DE

## AGUSTIN PENON

Acérquese y hágale una visita. Frente al Banco Anglo Costarricense. La preferida de todos, por su arte, por la comodidad de su precios

## El Laberinto

Fábrica de jabones y velas.

Situada al Sur de la calle 1ª

Jabón de FAMILIA superior calidad, especial para el lavado de ropas a domicilio.

Una caja con 20 panes \$ 2-00

Se compra sebo seco en a \$ 17-00 qq.

Apartado 105

Teléfono 254

## JUAN FELIPE PICADO

ABOGADO Y NOTARIO

15 varas al Sur de "El Aguila de Oro" (lado Sur)

## Dr. Rafael Cruz

Cirujano Dentista

Con diez años de práctica, ofrezco mis servicios profesionales. Extracciones sin dolor. Oficina, contigua a la de Abogacía del Licdo. Cruz Meza.

## AVISO

A la 1 p. m. del miércoles 11 del mes entrante de agosto, remataré en subasta pública, en el campo de ensayos de Guadalupe, los siguientes animales:

Tres burros machos importados de España; con base de \$ 500-00 cada uno.

Tres burras hembras; dos importadas de España, una nacida aquí; con base de \$ 300-00 cada una.

Una mula americana de carretón; base de 350-00. El comprador de los burros y burras quedará comprometido a no exportarlas.

El Director del Departamento de Agricultura,

J. E. vander Laat

## Bernardo A. González

Agente Comisionista de casas extranjeras y del país; se hace cargo de mercaderías al por mayor y menudeo.

OFICINA LA NACIONAL

Apartado 99

Teléfono 312

## BOARDING HOUSE

de

Doña Ameía v. de Contreras

Frente a la Oficina de Teléfonos.

Cuartos y alimentación

a precios sumamente baratos.

## JOSE JOAQUIN SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

Tiene su oficina en las Arcadas, y tendrá el placer de atender activamente a su clientela.

## Humberto Sáenz M.

Oficina Agencias y Comisiones Compra y Venta — de — Muebles y Alhajas

50 varas al Oeste del Hotel Francés

## Voceros para pregón

Se necesitan voceros para el pregón de "El Diario de la Tarde".

Dirigirse a la Imprenta Alsina. Se pagan bien.

## LA FUNERARIA

DE

Manuel Campos

Es la favorita del público por la baratura y elegancia de sus cajas mortuorias. Ade-más, cuenta con una Agencia, en la que promete hacerse cargo en lo concerniente al servicio funerario.

75 varas al Este del Teatro Roig

## Fulgencio Sánchez Cordero

Fabricante de máquinas para alumbrado de gas acetileno.

50 varas al Este de de la lechería de don Gordiano Fernández

FONTANERIA - Reparación de máquinas coser y de Bicicletas - HOJALATERIA

## EL ARTE

Taller de pintura - Fábrica de espejos — L. Bonilla P. y F. Colmenares —

Dibujos de toda clase y estilo Decoraciones para templos, teatros y demás edificios Rotulaciones de todas clases

Trabajos en pintura lisa al aceite y al agua Tapiz de paredes

Reparación de espejos por deteriorados que estén Cortes y agujeros en vidrios Pulimentación de toda clase de lentes

Grabados en vidrio — Garantía

Pasaje Jiménez N.º 6

## Hubbard & Co.

Cacao molido, puro, garantizado A \$ 0.40 la libra